
■长话短说

这两天， 丰台区长辛店街道
陈庄社区来了一群 “上天入地”、
走门串户的人， 拆吊顶查房梁 ，
挖地面找蚁道， 在市住建委和丰
台房管局的持续跟踪下， 产权单
位请来专业人员解决21户190间
房屋的蚁害问题 。 （ 5月 28日
《北京日报》）

这样的场景， 得益于日渐为

北京人所熟悉的 “接诉即办” 基
层治理全新模式 ， 即通过12345
市民服务热线， 把原先分散在各
单位各部门的几十部热线电话整
合起来， 将群众的诉求直接派单
到属地街道或有关部门， 根据轻
重缓急， 设定办理反馈时限， 树
立到基层一线解决问题的导向，
从源头上化解矛盾。 同时， 量化
“响应率” “解决率” 和 “满意
率”， 对全市333个街道乡镇每月
进行排名通报。

这种基层治理新模式的内涵
很丰富，可以从多个角度解读。但
就关键处分析， 又可以归结到一
点———实现这些要求， 首先要解
决对人民群众的思想感情问题。

接听群众各种诉求， 深入基
层解决问题， 特别是要面对那些
怨言大、 投诉多的问题， 曾是一

桩让很多政府工作人员 “怵头”
的事情。 因为， 要了解到真实情
况 ， 就难免听到不那么好听的
话 ， 接触不那么 “光明 ” 的现
象， 不仅要听进去， 能 “容忍”，
而且要解决好， 不啻一项颇为艰
巨的任务。 而现实中， 确有某些
官员听不得难听的话， 不愿意面
对问题 ， 于是就有了躲避 、 推
脱， 能不问的就不问， 能不管的
就不管的， 甚至掩盖问题的不正
常现象， 结果只能使问题更大，
积怨更多， 给人民生活改善、 经
济社会发展带来阻滞， 实际上背
离了党的宗旨。

干部的群众观念淡薄， 怕群
众、 躲群众， 对群众反映的问题
见怪不怪、 久拖不办， 是造成干
群关系冷漠的重要症结 。 怕 、
躲、 淡薄、 冷漠， 是思想问题，

也是感情问题。 思想上把自己与
群众隔膜开来了 ， 怎么会有感
情 、 会亲近 ？ 自以为是 “官 ”，
是 “管” 老百姓的， 怎么会设身
处地为老百姓办事情？

人民政府是为人民服务的，
当然应该为人民办事。 解决了感
情问题， 深入基层， 面对群众就
不再是 “苦差事”， 而成为本分，
成为大事 ； 解决了思想感情问
题， 制度保障、 方式方法问题就
迎刃而解了。

百姓的事要听百姓的意见，
是以人为本的题中应有之义。 问
题在于 ， 某些人缺乏这样的理
念。 北京一位基层政府工作人员
说： “以前我们接到12345转办
单的时候， 解释一下为什么不能
办， 就等于这个事我办完了。 但
是现在不一样了， 现在要考核，

即使问题的症结不在我这儿， 我
也要去寻求这个问题的解决方
案 。” 这种变化称得上 “质变 ”
———现实中， 百姓的生活问题往
往都是由 “上面 ” 讨论和决定
的。 现在要按群众的需求办事，
是执政理念、 能力和方法的重要
转变。

其实 ， 许多官员都是从农
民、 工人中走出来的， 对百姓的
生活和疾苦都有过切身体验。 不
同的是 ， 有的人记住了自己的
“来历”， 并且把它作为自己工作
的“根本”；有的人忘记了或者回
避了自己的“来历”，自然也没有
了那个植根于老百姓的 “根本”，
二者有着天壤之别。 对人民群众
的思想感情问题， 是身为政府工
作人员十分重要的政治品德， 这
个问题值得许多为官者深思。

人民政府是为人民服务
的 ， 当然应该为人民办事 。
解决了感情问题 ， 深入基
层， 面对群众就不再是 “苦
差事 ”， 而成为本分 ， 成为
大事； 解决了感情问题， 制
度保障、 方式方法问题就迎
刃而解了。
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■有感而发

“劳动为必修课程”为学生成长加分

□张刃

■每日图评

日前， 教育部公布了普通高
中课程方案和语文等学科课程标
准 （2017年版2020年修订， 以下
简称 “方案”）， 方案明确， 劳动
为必修课程， 共6学分， 其中志
愿服务为2分， 学生在课外时间
进行， 3年内不少于40小时。 （6
月4日 《中国青年报》）

这一新闻值得关注。 且不究
学分多少， 如何获得， 此次教育
部 “一锤定音”， 明确劳动为必
修课程 ， 这相较既往的一般说
教 ， 既是进步也可谓是个 “约
束” 或 “强制”， 只要落实到位，
就能为学生成长加分。

需要注意的是， 劳动为必修
课程， 不只是让学生参加劳动，
关键要树立正确的劳动价值观，
重视理论联系实际， 重视技能学
习， 避免学生形成唯分数、 唯升
学、 唯学历的成才观。

劳动为必修课程， 应探究教
育教学和管理方法， 建立相应的
课程方案和课程目标， 让学生学
到必要的劳动技能， 培养劳动习
惯， 提高综合素质。

劳动为必修课程， 不只是学
校的事， 家庭也要做好引导， 树
立正确的劳动价值观， 要知道 ，
孩子完成 “必修课”， 得到的不

仅是学分， 还有自理能力、 吃苦
耐劳精神， 以及对己、 对人的责
任感。

世间没有一种美好生活， 可
以不经过辛勤劳动获得。 但愿通
过 “劳动为必修课程 ” 之新举
措， 让学生学会如何去参与社会
劳动， 如何在劳动中获得锻炼，
并将其转化为学习的动力， 得到
全面发展， 从而在长大后也能够
自食其力， 融入社会， 创造出美
好生活， 实现人生价值。 如此，
我们就能够汇聚起新的实干兴邦
正能量， 为中华民族赢得一个更
加值得期待的未来。 □张国栋

企业发展靠人才， 人才培养
靠学校， 为推动肇庆市 “广东技
工·肇庆工匠 ” 品牌工程建设 ，
肇庆市技师学院积极开展企业新
型学徒制培训， 为企业定向培养
技术型产业工人。 该校副院长梁
汉昌介绍， 企业新型学徒制是按
照政府引导、 企业为主、 院校参
与的原则， 采取 “企校双制， 工
学一体” 的模式定向培养企业工
人。 (6月4日 《西江日报》)

从技能人才培养的角度来
看， 企业新型学徒制人才培养模
式建立在对职业能力的需求导向
上， 其关键是 “双重身份、 双元
育人 ” ,即学徒首先是企业的员

工， 同时是职业院校的学员， 既
接受学院开设的课程教育， 又直
接参与企业生产 。 在 “车间进
校” “企业课堂” 中， 学校共享
了企业的设备、 人才、 管理和文
化资源， 为学生提供了实习实训
场所和高水平的实习 “师傅”。

一个国家只有拥有数量充
足、 结构合理、 素质优良的高技
能人才才能繁荣富强。 特别是 ，
随着社会发展与科技的进步， 高
技能人才在各个岗位上的作用越
来越重要， 许多技术成果最终需
要高技能人才去实现。 特别是步
入信息时代 ， 大力发展信息技
术、 人工智能， 更需要大量高技

能人才做支撑， 必须不断完善现
有职业教育体系 ， 满足市场需
求， 助力未来劳动力实现从数量
支持转向质量支持的飞跃。

为此 ， 加快推动 “广东技
工·肇庆工匠” 品牌等工程建设，

培养工匠型人才， 各地要以培养
企业新型学徒为抓手， 深化校企
合作， 完善职业教育体系， 打通
职业教育与普通教育之间的通
道， 加快建设知识型、 技能型、
创新型劳动者大军。 □沈峰

近日， 多家电商平台上，
标榜 “线上听课专用” “网课
专用减缓近视” “网课伴侣缓
解视觉疲劳” 的防蓝光眼镜大
量出现。 为促销， 不少产品宣
称能 “阻隔屏蔽约95%蓝光”，
有的则承诺能 “有效预防近
视”， 还有部分自称是美、 德、
日等国 “洋品牌”。 但是， 多
名眼科专家表示， 当前蓝光危
害被显著放大， “防蓝光” 产
品功能被夸大， 部分产品质量
堪忧， 消费者权益难以妥善保
障。 （6月3日 新华网）

疫情期间， 很多学生不得
不在家中上网课， 接触电脑和
手机的时间无疑比以前增加了
数倍 ， 于是一些打着 “防蓝
光” 功能旗号的 “护眼神器”
争相上线。 可是， 防蓝光眼镜
真的就能保护眼睛吗？ 其实不
然， 所谓的 “护眼神器”， 无
非是一些不良商家的推销手
段， 他们故意放大危害， 夸大
效果， 为的就是诱导消费者盲
目购买， 好从中牟利。

当前市场上多数防蓝光眼
镜并不能有效阻隔高能有害蓝
光， 所谓 “百分百阻隔蓝光”
都只是商家的一种谎言 ； 并
且 ， 不少自抬身价的 “洋品
牌” 防蓝光眼镜其实都产于国
内， 同时还有一些缺乏必要技
术知识的商家使用一些低价
的、 不适合眼镜用途的非光学
材料制作防蓝光眼镜高价出
售。 这些劣质镜片不但无法保
护眼睛， 还会将有益蓝光一并
阻隔， 反而对眼睛有害， 尤其
对于正处在视力发育期的学生
来说 ， 长期佩戴可能有损视
力、 伤害生物节律。

事实上， 养成健康用眼习
惯， 比佩戴防蓝光眼镜更有利
于保护视力， 与其佩戴什么并
不靠谱的“护眼神器”，还不如
每天沐浴阳光两小时， 多到户
外感受自然光， 是目前被证明
防控青少年近视最有效的方
法。相关管理部门，应加强对涉
及视觉健康的视光产品监管，
提高行业准入门槛， 不给不良商
家欺骗消费者的机会。 □徐建中

记者日前从安徽省合肥市公安局了解到， 当地
警方斩断一条跨越国境的地下钱庄犯罪通道， 抓获
21名犯罪嫌疑人， 该案涉案资金流水近百亿元， 初
步查实造成国家外汇损失5000余万元。 （6月2日
新华网） □赵顺清

破获地下钱庄

关键要解决对人民群众的感情问题
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小心网售电子烟
“改头换面”

■今日观点

企业新型学徒制利于培养工匠型人才

■世象漫说

警惕“护眼神器”
反伤眼睛

“预就业”模式
解就业难的积极探索

钱夙伟： 日前， 西安市委办
公厅、 市政府办公厅印发 《关于
试行促进大学生在西安就业创业
的意见》， 提出了20条试行意见，
其中之一是探索大学生 “预就
业” 模式。 解决大学毕业生的就
业， 是政府的职责， 也是提高人
民生活水平、 维护社会和谐稳定
的需要。 这一办法显然是解决大
学生就业难的积极探索。

王琦： 2019年11月， 国家烟
草专卖局、 国家市场监督管理总
局联合发布 《关于进一步保护未
成年人免受电子烟侵害的通告》，
敦促电商平台及时关闭电子烟店
铺， 并将电子烟产品及时下架 。
如今是否真的 “网上无烟 ”， 还
是又 “死灰复燃” 了呢？ 媒体调
查发现， 一些电子烟经过 “改头
换面” 后， 未成年人也能轻易在
网上购买。 当前， 有一些电子烟
“改头换面”， 在电商平台上死灰
复燃， 这种现象值得警惕， 相关
部门应该加强监管。


